



***Assemblée générale des AVO
Lundi 30 octobre 2023
Neuchâtel, Bibliothèque publique et universitaire,
Salle circulaire, 18h-19h15***

Rapport du président pour l'année 2022

Travail du Comité

Conformément aux statuts, le Comité de l'Association a siégé les 27 janvier (par zoom, encore sous la présidence d'Antoinette Béguin) et le 17 novembre 2022. Pendant cette période, il a validé la gestion de l'institution par les trois conservateurs et régulièrement pris connaissance des comptes de l'Association. Il a de même entériné l'acquisition des nouveaux fonds. Parmi les décisions importantes prises par le Comité, sont à noter la détermination de la prochaine tenue d'un colloque en 2028 sur le thème général de l'Enfance, ainsi que l'approbation du programme de lectures-déambulations et d'ateliers d'archives proposé par les conservateurs à l'occasion du vingtième anniversaire des AVO.

Pendant cette période, le Comité a été en mesure de renforcer ses rangs. Le départ de Grégoire Oguey des AEN nous a fait craindre un instant que nous allions le perdre, mais il a accepté de rester membre du comité en tant que représentant des Archives de la ville de Neuchâtel. La même année, Matthieu Lavoyer-Boulianne, historien de formation et secrétaire général du Grand Conseil, a accepté de rejoindre nos rangs. Il nous sera d'une aide précieuse pour assurer le lien entre nos travaux et les grands thèmes de la vie politique neuchâteloise actuelle. Sans vouloir anticiper sur le rapport de l'année 2023, vous verrez, au moment d'élire le comité (Point 8), que le monde institutionnel neuchâtelois est parfaitement représenté dans notre comité.

Le Comité a chaleureusement remercié sa présidente, Antoinette Béguin, qui, après 10 ans d'un engagement infatigable pour les AVO, a décidé de se retirer. Lors de la dernière AG, nous avons eu le plaisir de lui dire combien nous lui sommes reconnaissants de tout ce qu'elle a fait pour raffermir notre institution, en particulier pour affermir sa place dans le monde institutionnel neuchâtelois. Grâce à ses efforts, les AVO sont reconnus d'utilité publique, son président siège à la Commission cantonale des fonds documentaires.

Commission cantonale des fonds documentaires

Le 24 octobre 2022, le président a participé la première fois à une séance de cet organe présidé par le Conseiller d'Etat Monsieur Alain Ribaux. Il a alors été question de la formation PBC (Protection des biens culturels) et des contrats de prestations des institutions du canton, entre autres le nôtre, qui est entré en vigueur le 1^{er} janvier 2023 pour une durée de quatre ans. Ce contrat confirme les AVO comme centre de compétence dans le domaine de la sauvegarde du patrimoine documentaire, donc comme une institution d'intérêt public, lui alloue un soutien de l'Etat d'en principe (ou d'au maximum) CHF 10'000. En contrepartie, les AVO s'engagent bien sûr à poursuivre au mieux leurs activités (collecte, inventaire et mise en valeurs de fonds) ainsi qu'à rendre compte de

leurs activités le 30 juin de chaque année et à mettre leur savoir à disposition d'autres institutions. Les AVO sont maintenant solidement implantés dans le paysage neuchâtelois. Le président a évoqué le travail d'Antoinette Béguin, notre ancienne présidente, il souligne ici aussi le soutien permanent que nous a accordé Lionel Bartolini, directeur des AEN, qui nous a accompagné et conseillé avec compétence et bienveillance sur le chemin.

Protection des Biens culturels

La journée du 11 mai 2022, les trois conservateurs ont participé à une formation organisée par le Département de la justice, de la sécurité et de la culture. Cette formation était la première étape de la mise en place d'un réseau Protection des biens culturels (PBC) pour l'élaboration d'un plan d'urgence et gestion de sinistre. Nous avons été informés sur les enjeux liés à la protection des biens culturels et aux différentes possibilités de sinistres qu'il faut prendre en compte. De plus, on nous a exposé la nécessité d'élaborer un concept de crise, un plan d'urgence. Cette formation se poursuivra dans les années qui suivent.

Mise en valeur des fonds

Le 7 mai 2022, lors d'une conférence au sein d'un cursus de formation du collectif D I R E, l'association dirigée par des professionnelles de l'accompagnement et de l'écriture biographique, le président a présenté les AVO. Cela a été l'occasion d'un échange fructueux, de réfléchir à des collaborations possibles et à mesurer ce qui nous unit, mais aussi ce qui nous différencie.

Le samedi 11 juin 2022, à l'occasion de la Journée suisse des Archives, les trois conservateurs des AVO ont animé un stand installé avec une fois de plus le généreux soutien des AEN dans une pièce du Château de Neuchâtel. Ce stand a rencontré un très vif intérêt de la part du public.

Le 13 juin 2022, dans le cadre du lundi des mots, le président a présenté une lecture des lettres de Marie de Perregaux, avec Juliette Vernerey, comédienne dont nous apprécions beaucoup la collaboration aux AVO. Cette lecture était organisée en coopération avec le Lyceum club de Neuchâtel, dont Marie de Perregaux est la première présidente.

Le 25 novembre 2022, une présentation plus intime de ces lettres a eu lieu au sein des Dames de Morges de Neuchâtel, c'était une lecture à deux, assurée par l'ancienne présidente, Antoinette Béguin, et son successeur. La même conférence aura lieu le lundi 13 novembre 2023 auprès des Dames de Morges de Bâle. Il est vrai que Marie de Perregaux était une morgienne fervente !

Le 29 août 2022, le président a présenté les Archives de la vie ordinaire au programme de la RTS, au cours de l'émission « Grand soir ».

Au cours de l'été, les trois conservateurs ainsi que Jacqueline Rossier, notre fondatrice et ancienne conservatrice, ont largement contribué à la rédaction du numéro de février 2023 de la revue historique *Passé simple*, consacré à la Révolution neuchâteloise dont le 175ème anniversaire a été célébré dans le canton. Les contributions des conservateurs ont mis en valeur des écrits personnels de l'époque. Ce travail a été l'occasion de constater

que les écrits royalistes sont bien mieux représentés dans nos fonds que les écrits républicains !

1^{er} octobre 2022 : Sortie de nos membres, organisée par David Jucker. Le matin, visite de l'exposition « Les enfants du placard » au Musée d'histoire de La Chaux-de-Fonds, sous la conduite de Myriam Minder, conservatrice adjointe. Repas de midi à l'hôtel de la Fleur de Lys au Locle. L'après-midi, visite de l'exposition « le fabuleux destin d'Oscar le Montagnon » sous la conduite de Fabio Bestazzoni, curateur de l'exposition au Musée des Moulins du Col-des-Roches.

Remerciements

Enfin il s'agit de remercier chaleureusement les institutions et les privés qui soutiennent financièrement les AVO. Le président remercie la Bibliothèque Publique et Universitaire de Neuchâtel et son directeur Thierry Châtelain pour les locaux mis à disposition toute l'année, et Martine Noirjean de Ceuninck qui représente cette institution au sein du Comité et qui nous prépare toujours la Salle Rott. La reconnaissance des AVO va également à tous ceux et celles qui ont remis des fonds: c'est souvent une partie de l'histoire de leur famille, d'eux-mêmes qu'ils confient aux AVO; qu'ils soient remerciés de leur confiance. Les AVO sont fiers de les mettre en valeur.

Rapport des conservateurs, Françoise Bonnet Borel, David Jucker et Nicolas Liénert

Travail sur les fonds

14 fonds ont été reçus en 2022. Il s'agit d'archives personnelles et familiales, qui contiennent aussi bien des correspondances, des écrits divers, des documents personnels ou officiels, que des souvenirs et des récits de vie. A ces dons s'ajoutent des compléments versés dans des fonds existant.

Les AVO abritent, aujourd'hui 200 fonds (y compris ceux rentrés en 2023, dont nous ne parlons pas aujourd'hui). Le travail effectué en 2022 a permis de terminer et publier les inventaires et notices de 13 fonds. Les trois conservateurs ont été aidés Mme Véronique Rechsteiner, bénévole, et par Emilie Estelli, stagiaire qui a travaillé durant les premiers mois de 2022. Nous remercions ici chaleureusement ces deux personnes de leur travail et de leur dévouement.

Le travail sur les fonds a aussi consisté en manipulations et rangements au DEXT, notamment pour la préparation du 20^e anniversaire. 6 fonds ont été sortis du dépôt pour être consultés à la BPU pour des travaux universitaires ou des travaux personnels.

Par ailleurs, un gros travail a été fait en 2022 pour transporter les notices et inventaires de nos fonds sur le portail officiel des archives cantonales Flora, en collaboration avec Lionel Bartolini. L'accès à nos archives sur Flora, avec son module de recherche très performant, aurait déjà dû être ouvert, malheureusement nous avons pris un certain retard en 2023. Notre objectif reste de terminer cette installation le plus rapidement possible.

Liste des nouveaux fonds

14 fonds donnés en 2022 :

No 174 Fonds Famille Vogel-Thiébaud – CH NE AVO VTF. Grand fonds d'archives familiales, 20e siècle. Don Charles Thiébaud.

No 176 Fonds Jean Suter. Récit de vie, milieu du 20e siècle. Don Jean Suter.

No 177 Fonds Hermann Müller – CH NE AVO MUH. Récit de vie, 20e siècle. Don Yvonne Dubois.

No 179 Fonds Josette Marti – CH NE AVO MJO. Archives personnelles et familiales, 19e-21e siècles. Don de la fondation Elisa Junier.

No 183 Fonds Blanche Vuillemin – CH NE AVO VUB. Lettres de Blanche Vuillemin, depuis l'Allemagne, 1902 à 1904. Don Patrick Moser.

No 184 Fonds Charles Girault. Documents militaires d'un officier français actif à la fin du 18e siècle. Don Charles Jenni.

No 185 Fonds Eric Jaquet - CH NE AVO JAE. Cahiers et livres d'apprentissage imprimeur. Don d'Aline Jaquet-Tissot.

No 186 Fonds Berthe Welti - CH NE AVO WEB. Cartes postales de son frère, de La Chaux-de-Fonds, adressée à Berthe en Ukraine, 1902-1903. Don d'Alain Tissot.

No 187 Fonds Jeanne Sutter - CH NE AVO SUT. Cahier d'école, début du 20e siècle. Don d'Alain Tissot.

No 188 Fonds Georges Haefeli - CH NE AVO HAG. Lettres de fiançailles et album de mariage, 1933. Don d'Alain Tissot

No 189 Fonds Anne-Lise Dufey - CH NE AVO DUA. Ecrits et photographies sur les voyages de la donatrice, en Suisse et à l'étranger, 20e siècle. Don d'Anne-Lise Dufey. Des diapositives sont déposées au DAV, La Chaux-de-Fonds

No 190 Fonds Pierre Perrenoud - CH NE AVO PEP. Archives familiales, correspondance, entre frères originaires de La Chaux-de-Fonds, l'un mécanicien à Genève, l'autre employé CFF à La Chaux-de-Fonds, 20e siècle. Don d'Alain et Guy Perrenoud.

No 196 Fonds Louis Quartier – CH NE AVO QLO. Cahiers et lettres avec dessins et poèmes de Louis Quartier à sa fiancée, 1908-1909. Don de Claude Quartier et famille.

No 200 Fonds Catherine Bolle – CH NE AVO BOC. Lettres de condoléances, famille Bolle du Val-de-Travers. Suite à venir. Don de Catherine Bolle.

3 compléments versés dans des fonds existants en 2022 :

No 60 Fonds Pierre Macchi. Ajouts périodiques par le titulaire du fonds.

No 119 Fonds Anne-Charlotte Sahli. Ajout par la titulaire du fonds.

No 30 Fonds courant, quelques articles supplémentaires.

La Chaux-de-Fonds, le 9 novembre 2023